

令和6年第7回中津川市教育委員会（定例会）議事録

日 時 令和6年6月19日（水） 午後1時30分～

場 所 にぎわいプラザ 4-1会議室

出席委員 教育長 岩久 義和
委 員 三尾 和樹 橋本 あみる 山本 亮

事務職員 松井文化スポーツ部長・花田教育次長（兼）学校教育課長・森事務局次長・吉村文化スポーツ部次長（兼）鉱物博物館長（兼）東山魁夷心の旅路館長・伊藤教育企画課長（兼）施設計画推進室長・松原教育研修所長・安江幼児教育課長・青木発達支援センターつくしんぼ所長（兼）発達支援センターどんぐり所長・園原阿木高等学校事務長・佐々木阿木高等学校教務主任・渡邊文化スポーツ部対策官・小池文化振興課長（兼）市史編さん室長・草野図書館長（兼）蛭川済美図書館長・高井中央公民館長

会議日程 1 開 会
2 前回議事録の承認
3 教育長報告
4 議 事
5 閉 会

日程	議 事	件 名	結 果
第1	報第1号	専決処分の承認を求めることについて	承 認
第2	議第21号	令和7年度使用中津川市立阿木高等学校用教科用図書の採択について	承 認
第3	議第22号	令和7年度中津川市立阿木高等学校の入学定員について	承 認
第4	議第23号	中津川市議会（定例会）に提出する議案の意見について	承 認

■教育長 本日は田島委員がご欠席で、3名の委員の出席を確認しました。ただいまから、令和6年第7回中津川市教育委員会を開催します。

日程第2、前回議事録の承認につきましては、回議とします。

続いて、日程第3、教育長報告をします。前回5月22日に開催した第6回定例会以降に出席した主な行事などを中心に報告します。

5月23日は今年度最初の教育長訪問を、福岡小中で行いました。24日は教頭会に出席し、年度当初の2か月間に行うべき事項についての確認などをしました。

26日は第7回清流木曾川中津川リレーマラソン大会に出席しました。詳細は、松井部長から後ほど報告があると思います。大会の運営に当たっていただいた文化スポーツ部の皆さん、ご苦労さまでした。27日は東濃地区教育推進協議会総会が5年ぶりの参集型で行われました。昨年度の事業報告や今年度の事業計画などの一般的な総会に留まらず、喫緊の課題である不登校問題について、講師をお招きし貴重な講演を伺うことができました。28日は中津川文化協会総会に、30日は全国高等学校総合文化祭の実行委員会にそれぞれ出席しました。

6月に入り、1日は明治座クラシックコンサートに出かけてきました。4日からは市議会6月定例会が始まりました。7日は教科用図書東濃地区採択協議会、これは1回目の研究員会で、そちらに出席し、10日は校長研修会に出席しました。13日と14日は市議会一般質問が行われました。今回教育委員会に対する質問は大変少なく、私はこれで5年目ですが、議場で答弁するのは1回だけで、事務局長も3、4回答弁するだけに留まりました。18日は少年の主張中津川市大会に出席しました。橋本委員には今年も審査員を務めていただきました。ありがとうございました。文化スポーツ部の皆さん、ご苦労さまでした。

なお、教育長訪問は、福岡小中に加え6月3日に蛭川小中で行いました。ご来校いただいた委員の皆さんには、いつも温かいご感想や貴重なご意見、ご示唆を頂戴しています。感謝申し上げます。

続いて、今後の主な行事について報告します。

明日20日は教頭会に、21日は予算決算委員会に、27日は市議会6月定例会最終日に、28日は東濃地区教育長会に出席します。

7月に入り、3日は校長研修会、4日はへき地複式教育振興会総会に、7日は東濃スポーツ大会総合開会式に出席します。10日は県教育長会役員と県教育委員会幹部との懇談に、18日は教科用図書東濃採択地区協議会に出席します。

なお、教育長訪問は、次回定例会までに、概要に太字で記載した11の小中学校と3つの園で行います。私からは以上です。

次に、教育委員会事務局並びに文化スポーツ部から報告します。本日、三宅教育

委員会事務局長は欠席ですので、代わりに事務局次長が報告します。

森事務局次長。

■事務局次長 三宅事務局長に代わりまして、前回以降の主な出席行事について報告します。5月24日に教頭会、28日に名古屋大学訪問、これは杉山直（なおし）総長に岐阜サマー・サイエンス・スクールの講師依頼に伺いました、29日に三役・部長会、30日に学校保健会理事会、31日に小諸市訪問、これも岐阜サマー・サイエンス・スクールの参加依頼に伺いました。また、同日、PTA連合会、校長会、教育委員会によるPTA三者懇談に出席、6月10日に校長会、11日に保育士・幼稚園教諭採用面接試験、12日に落合神坂小中学校統合準備委員会に出席しました。

教育長訪問につきましては、5月23日に福岡小と福岡中、6月3日に蛭川小と蛭川中に出席し、今後は幼保こども園でも始まり、24日の阿木小と阿木中以降、順次訪問が予定されています。

6月市議会定例会につきましては、6月4日に本会議初日、5日に一般質問が締め切られ、13日と14日に市議10人から一般質問が行われました。今後、21日に予算決算委員会、27日に本会議最終日を迎えますが、最終日には本日議第23号でご審議いただく工事請負契約の締結について3件、財産の取得について2件の5議案を上程し、市議会の文教民生委員会でご審議いただき、同日議決の予定です。

教育委員会への一般質問は、2議員からあり、松崎誠議員から「人口減少と労働者の確保について」の中で、令和6年度高校入試に関するご質問をいただきました。田中愛子議員からは「生徒会サミットで行われる政策提言について」のご質問をいただきました。

今後のその他の行事は、6月20日に教頭会、21日に安全衛生委員会、24日に市長と緑誠蘭高校理事長との面談、25日に市長の第二中学校への訪問、26日にソフトピアジャパンへ岐阜サマー・サイエンス・スクールの依頼の訪問、28日に市長と市民の対話集会で加子母教育協議会との対話集会に出席、30日に中津川消防団・消防協会消防操法大会、7月3日に校長会、17日に幼児教育保育施設運営協議会が予定されています。以上です。

■教育長 続いて文化スポーツ部からお願いします。

松井文化スポーツ部長。

■文化スポーツ部長 文化スポーツ部に関わる主な行事や事業について報告します。

5月26日、第7回清流木曾川中津川リレーマラソンが開催されました。今回は173チーム1259名の参加をいただきました。前回より3割ほどアップしまし

た。この大会はリニア開業まで実施するというところで、当初は2027年という目標でした。これがいつまで続くか分からない状況ではありますが、皆さん思い思いに楽しんで大会を盛り上げてくださいました。27日、中津川市国際交流事業検討委員会が開催され、令和6年度の中学生タイ研修の応募状況などの報告がありました。24名の定員に対し49名の応募をいただき、4年間のブランクがあったので少し心配しておりましたが、子供たちの反応が思いの外あり、驚いています。詳細は後ほど生涯学習スポーツ課から報告します。

6月2日、長瀬富郎・花王創業者偉人マンガの発刊を記念し、「偉人展」と、乳幼児親子を対象とした手洗いワークショップが、ひと・まちテラスで開催されました。なお、偉人展は9月末までひと・まちテラスで開催をしていますのでご覧いただければ幸いです。5日、第23回岐阜県獅子芝居公演実行委員会が開かれ、令和6年11月3日に加子母明治座で開催される公演の事業内容などについて、協議されました。同日、市長対話集会在歴史文化財愛護団体連絡会主催で開催され、各地区での文化財保護活動状況や一元管理施設の整備について意見交換が行われました。なお、令和5年3月には、教育委員の皆様とこの連絡会との懇談も実施されています。現在は、市としては、一元管理場所の候補施設の選定の協議を行っています。

6月9日、来年開催される「ねりんピック岐阜2025」中津川市リハーサル大会（ラージボール卓球交流大会）が東美濃ふれあいセンターで開催されました。11日、パリオリンピック・カヌー競技に出場予定の田中雄己（ゆうき）選手の表敬訪問と激励会が行われ、田中選手が、「挑戦者として準備を行い平常心で臨みたい」と決意を話されました。また、市役所とにぎわいプラザにも横断幕などを設置し、応援ムードを盛り上げています。なお、7月30日にはカヌー競技のパブリックビューイングをひと・まちテラスで予定しています。8月1日が準決勝・決勝の予定です。田中選手にぜひ頑張ってください、残れば2日間のパブリックビューイングを予定しています。中津川市出身のオリンピックは田中選手を入れて4人目で、28年ぶりの出場になります。

13日と14日、市議会一般質問があり、文化スポーツ部関係では3名の議員から市政一般に関する質問を頂きました。宮嶋議員からは「自治会役員のなり手不足について」ということで、私どもの青少年健全育成推進員や少年補導員の人数、活動状況などの答弁をしています。田中議員からは「公共施設のバリアフリートイレ状況について」で、バリアフリートイレの中の大型ベッドがどこに設置があるかどうか、今後の設置状況等についてのご質問をいただきました。黒田議員からは、図書館、ひと・まちテラスの利用状況やイベントの開催状況についての質問をいただきました。18日、少年の主張大会が付知アートピアで開催され、橋本委員にはお忙

しい中足を運んでいただきありがとうございました。

今後の予定です。6月30日、市消防操法大会が馬籠で開催されます。7月3日、図書館協議会が開催されます。7月7日、「社会を明るくする運動」中津川市大会がひと・まちテラスで開催されます。20日、福岡B&G海洋センターのプールのリニューアル工事が終わり、セレモニーとして、2000年シドニーオリンピック100m背泳ぎ銀メダリストの中村真衣さんを講師に迎え、地元福岡小学校の児童を対象とした水泳教室などが行われます。以上です。

■教育長 ただいまの報告につきまして、ご質問等がありましたらお願いします。

ご質問等がないようでございますので、日程第4、議事に入ります。本日提案する議題について、事務局から説明します。

森事務局次長。

[事務局から資料に基づき説明]

■教育長 それでは、議事日程第1 報第3号「専決処分の承認を求めることについて」提案説明をお願いします。

安江幼児教育課長。

[事務局から資料に基づき説明]

■教育長 ただいまの説明につきまして、ご質問、ご意見等がありましたらお願いします。

山本委員。

■山本委員 特別教室のエアコン設置の設計業務委託についてお聞きします。この後、工事の実施はどのようなスケジュールで行われますか。

■教育長 伊藤教育企画課長。

■教育企画課長 令和6年度に委託業務をし、令和7、8年度の2か年で小学校の114教室と中学校の127教室の工事を実施する予定です。

■教育長 山本委員。

■山本委員 では、先ほど挙げられた教室を完了すれば、特別教室については全てエアコンが設置される予定でしょうか。

■教育長 伊藤教育企画課長。

■教育企画課長 事前に小中学校へ調査をして、現時点で倉庫や資料室になっている特別教室については実施しません。特別教室として使用している部屋は100パー

セント設置が完了する予定です。

■教育長 他はいかがですか。

橋本委員。

■橋本委員 特別教室への設置は、学校規模適正化で統廃合が計画されている学校に対しても計画に入っていますか。

■教育長 伊藤教育企画課長。

■教育企画課長 先ほど小学校12校、中学校11校と申し上げましたが、小学校は全部で16校あり、そのうち、既に特別教室のエアコン設置が完了している福岡小学校、落合神坂の統合で令和8年4月に閉校となる神坂小中学校、同様に適正化計画の中で令和8年4月を目標としている、やさかのうち川上小学校と山口小学校は除外しています。

■教育長 他はいかがですか。

ご意見、質問等がございませんので、ご異議がなければ、報第3号については、承認ということでよろしいでしょうか。

[異議なし]

■教育長 ありがとうございます。報第3号「専決処分の承認を求めることについて」は、原案どおり承認とします。

続きまして、議第21号「令和7年度使用中津川市立阿木高等学校用教科用図書採択について」提案説明をお願いします。

園原阿木高校事務長。

[事務局から資料に基づき説明]

■教育長 ただいまの説明につきまして、ご質問、ご意見等がありましたらお願いします。

三尾委員。

■三尾委員 教科書選定に直接関わってはいませんが、阿木高校を見学したとき、特に1年生で、中学校に遡って、つまずいた地点まで戻って復習していただいている姿を何度か見かけました。それが本当にありがたいと思って見ておりました。

教科書選定の資料の13ページに教育課程の表があります。この表では、そういう復習学習はどこに位置付くのかお聞きします。

■教育長 佐々木教務主任。

■阿木高校教務主任 13ページの「学校設定」という教科になります。4修制教育課程の生徒は、1、2、3年と継続的に毎日学習をしています。週5日あり、授業時間は50分ではなく30分ですので、計算上の単位数としては3単位分を毎日復習していることになります。3年で卒業する3年次制については、1年の時に、カルチベーションという科目で週2回、学び直しを中心に実施しています。

この教科はプリント学習中心ですので、今回ここには教科書はありません。

■教育長 三尾委員。

■三尾委員 ありがとうございます。つまりいてるところまで戻って教えてもらえるのはありがたいことで、子供たちも生き生きと学んでいます。どうか継続してよろしく願いいたします。

■教育長 他はいかがですか。

私から1点だけ。資料の教科書選定委員会の報告に各教科の審議の内容等を記載いただいておりますが、農業科についてです。佐々木先生はご専門なので伺うのですが、発行社は1社しかないのですか。ということは、県内の他の県立農業高等学校、同じような学習をしている高等学校の生徒は、選びようがないので全て同じ教科書で学んでいるという理解でよろしいでしょうか。

佐々木教務主任。

■阿木高校教務主任 前のカリキュラムのときは2冊ある教科もあったのですが、今回改訂して1社になりました。県内といわず日本中で1社しかありません。近いもので保健体育の大修館も、何冊もあるわけではなくて、この教科書が主になっているようです。もう1つ同じ出版社から同じようなものが出ていますが。

カリキュラムが変わった直後はまだ出版されてなかったもので、今後出版されるかと期待していたのですが、やっぱり、他の教科も出版社数は減っているようです。

■教育長 ありがとうございます。選びようがないという現実があることを今知ることができました。発行者番号7番の教科書発行会社がしっかりしたものを作ってくれていることを期待するしかないと思います。あるものを使うしかないという状況なので、ぜひ子どもたちの実態に合った使い方、教科書を教えるというよりも、教科書をうまく用いて子供たちの理解を促すという方向でご指導いただけるとありがたいと思います。よろしく願いします。

他はいかがですか。

それでは、ご意見、質問等がございませんので、ご異議がなければ、議第21号については、承認ということでよろしいでしょうか。

[異議なし]

■教育長 議第21号「令和7年度使用中津川市立阿木高等学校用教科用図書の採択について」は、原案どおり承認とします。

続きまして、議第22号「令和7年度中津川市立阿木高等学校の入学定員について」提案説明をお願いします。

園原阿木高校事務長。

[事務局から資料に基づき説明]

■教育長 ただいまの説明につきまして、ご質問、ご意見等がありましたらお願いします。

ご意見、質問等がございませんので、ご異議がなければ、議第22号については、承認ということでよろしいでしょうか。

[異議なし]

■教育長 議第22号「令和7年度中津川市立阿木高等学校の入学定員について」は、原案どおり承認とします。

続きまして、議第23号「中津川市議会（定例会）に提出する議案の意見について」提案説明をお願いします。

伊藤施設計画推進室長。

[事務局から資料に基づき説明]

■教育長 ただいまの説明につきまして、ご質問、ご意見等がありましたらお願いします。

最初に坂本給食調理場について承ります。

橋本委員。

■橋本委員 坂本調理場について、それぞれの金額を計算すると、12億円くらいかかります。全体像を教えてくださいたいのですが、今後この12億円以上かかる見込みがあるかということと、もうこれは走り出しているのに止まることはないと思いますが、今、完成までの段階のどこまで来ているかなどを教えてください。

■教育長 伊藤施設計画推進室長。

■施設計画推進室長 他にかかる費用としては、令和7年度に予算化するものは、

子供たちの食器、食缶や、一部不足するものがあるとき配送するコンテナなどの費用を1千万円ほどがあります。また、今年度工事以外に備品の予算があり、運搬車を2台購入する予定です。これが2千万円くらいですので、プラス数千万円の費用を今年度みて、今準備をしています。

また、6月14日、18日にかけて、仮契約の締結をさせていただきました。今日の教育委員会を経て、議会最終日に議会で承認をいただき、本契約となり、7月から工事の準備が始まります。来年の6月末までに工事を終えて、8月末にスタートということで、これから準備し、業者さんに頑張っていただきたいと考えています。

■教育長 よろしいですか。他にいかがでしょうか。

山本委員。

■山本委員 入札の方式についてお聞きします。建築主体工事は公募型の指名競争入札で、その他は指名競争入札です。建築主体工事で公募型の指名競争入札を採られた理由を教えてください。

■教育長 伊藤施設計画推進室長。

■施設計画推進室長 この方式の選定も、市の指名業者選定委員会等で協議をしています。中津川市の要綱では、3億円以上の工事については公募型の指名競争入札ができるとあります。そうしたことはこちらの判断ですが、大阪万博などでまだ人手不足が続いている中、1社で対応するのが少し困難だろうという見解の下、建築主体工事は公募型指名競争入札とし、電気と機械については1社で十分対応できるだろうと判断し指名競争入札にしました。

■教育長 坂本の学校給食共同調理場の関係でその他ご質問はないですか。

それでは、「2 財産の取得について」で校務用パソコンについて議案として上げています。この点について、ご質問やご意見はありますか。

これのリース期間は、何年ですか。

伊藤教育企画課長。

■教育企画課長 5年間です。

■教育長 この時期で全契約を満了して更新ということですか。

伊藤教育企画課長。

■教育企画課長 前回は、令和2年から令和6年12月末までのリースで契約でした。今回新たに調達するに当たり、リースか買い取りかを改めて検討しました。まず1点、リースで5年間支払った金額は、通常の物を買う金額より高くなっています。5年前と現在ではパソコンの本体が高くなっているにも関わらず、5年前に支払った金額の方が今回より高くなりましたので、見直しを図りました。その上で、

5年間のリースでは良くも悪くも返さないといけないわけですが、機器を取得することで、まだ使えるものは、予備機として残して6、7、8年と使えることもあります。また、リースの機械は、返すときに全部データの削除し、機械を収集して返さなければいけないなど事務的なこともたくさんあったので、今回は購入としました。

■教育長 その他、いかがでしょうか。

ご意見、質問等がございませんので、ご異議がなければ、議第23号については、承認ということによろしいでしょうか。

[異議なし]

■教育長 ありがとうございます。議第23号「中津川市議会（定例会）に提出する議案の意見について」は、原案どおり承認とします。

これもちまして、本日の議事はすべて終了しました。委員の皆さん、ありがとうございました。

それでは、事務局から次回の開催日程について報告をお願いします。

森事務局次長。

[事務局から次回日程の説明]

■教育長 復唱します。次回は、令和6年7月25日、木曜日、13時30分から、苗木交流センターホールにて定例会を開催いたします。

以上で、令和6年第7回中津川市教育委員会を終了といたします。お疲れさまでした。

[閉 会（午後2時31分）]